



Dossier sur les élections fédérales

Au-delà du bilan : Investir dans les soins à domicile pour une économie résiliente

Alors que le Canada se prépare aux élections fédérales de 2025, le pays est confronté à des pressions économiques sans précédent : hausse de l'inflation, pressions sur le système de santé et demande d'investissements dans la défense, le logement et les infrastructures. Chaque dollar doit être examiné à la loupe pour déterminer le retour sur investissement. Pourtant, dans ce climat fiscal aux enjeux considérables, une vérité fondamentale demeure : **les soins à domicile ne sont pas un coût – c'est un investissement qui produit des dividendes économiques et sociaux.**

Depuis 2017, le Canada a progressé dans le renforcement des soins à domicile, grâce à un investissement fédéral de 6 milliards de dollars sur dix ans dans le cadre de la Déclaration de principes commune sur les priorités de santé partagées. L'**accord Vieillir dans la dignité** 2023 a encore renforcé le soutien fédéral au vieillissement sur place, un choix privilégié par plus de 90 % des Canadiens. Toutefois, la demande croissante, la pénurie de main-d'œuvre et le sous-financement de l'innovation mettent en péril ces progrès. Sans un investissement soutenu, le Canada risque de subir une hausse des coûts hospitaliers, des pertes économiques dues à une main-d'œuvre débordée et une pression évitable sur les soins en institution.

Les preuves sont claires : **investir dans les soins à domicile permet de réduire les coûts des soins de santé, de renforcer la productivité économique et de protéger la viabilité financière du système de santé.**

Soins à domicile : Un investissement à haut rendement dans l'économie canadienne

Investir dans les soins à domicile permet de réduire les coûts de santé

- Depuis 2017, les investissements fédéraux ont permis d'augmenter les dépenses de soins à domicile de 9,4 milliards de dollars à 12,7 milliards de dollars en 2023, améliorant ainsi l'accès aux services.¹
- Chaque séjour inutile à l'hôpital coûte au système des milliers de dollars par jour. Or, 1 patient sur 11 reste à l'hôpital plus longtemps que nécessaire en raison de l'absence de services de soins à domicile.² Investir dans les soins à domicile signifie des sorties plus rapides, des économies et de meilleurs résultats pour les patients.
- Les données des indicateurs nationaux montrent que 10 % des résidents nouvellement admis en soins de longue durée auraient pu être pris en charge à domicile si des services adéquats avaient été disponibles, évitant ainsi des soins institutionnels coûteux.³
- Les investissements dans les soins à domicile soutiennent la gestion des maladies chroniques, en réduisant la pression sur les prestataires de soins primaires et en leur permettant de se concentrer sur les cas complexes.
- Plus de 85 % des Canadiens qui ont bénéficié de services de soins à domicile ont déclaré que ces services les avaient aidés à rester chez eux plus longtemps, réduisant ainsi les besoins de soins en institution.⁴
- **La surveillance à distance, la prise de décision pilotée par l'IA et les consultations virtuelles** améliorent l'accès aux soins, en particulier dans les communautés rurales, réduisant ainsi les admissions inutiles à l'hôpital.

Investir dans les soins à domicile, c'est soutenir les travailleurs canadiens

- Plus de 95 % des personnes recevant des soins à domicile font appel à des proches aidants non rémunérés, mais plus d'un tiers de ces aidants éprouvent de la détresse en raison du manque de soutien.⁵ L'impact financier de l'épuisement des proches aidants se traduit par une réduction de la participation au marché du travail, une perte de productivité et une augmentation de l'absentéisme sur le marché du travail.⁶
- Chaque dollar investi dans les soins à domicile réduit les pertes économiques en maintenant l'emploi des proches aidants et l'indépendance des patients.⁷
- L'écart entre les sexes en matière d'accès à la santé coûte à l'économie mondiale 1 000 milliards de dollars par an. Comblar les lacunes en matière de soins aidants à domicile permet à davantage de femmes - qui constituent la majorité des aidants non rémunérés - de participer pleinement à la vie active.⁸

Un appel à l'action pour l'avenir du Canada

Le gouvernement fédéral a une occasion cruciale de **mettre en perspective les soins à domicile comme un investissement et non comme une dépense**. En s'engageant dans un financement stratégique et fondé sur des données probantes, le Canada peut mettre en place un système de santé plus rentable, plus efficace et plus résilient, tout en veillant à ce que les personnes âgées, les personnes atteintes de maladies chroniques complexes et les proches aidants reçoivent le soutien qu'ils méritent.

Alors que les décideurs politiques se préparent pour les élections fédérales de 2025, nous les invitons à reconnaître que **le financement des soins à domicile n'est pas seulement une décision de santé - c'est une stratégie économique qui renforce la main-d'œuvre canadienne, améliore la productivité et préserve les finances publiques**.

1. Comblent le déficit d'investissement

- Le financement des soins à domicile ne représente actuellement que 5 à 6 % du total des dépenses provinciales de soins à domicile - un écart qui doit être comblé pour répondre à la demande croissante en fixant des objectifs d'investissement futurs de 10 %.
- L'investissement du gouvernement fédéral dans les soins à domicile doit être maintenu au-delà de l'engagement actuel de 2027, en veillant à ce que le financement suive l'inflation et les évolutions démographiques.

2. Améliorer la responsabilité

- Assurer la responsabilisation en publiant des rapports sur le financement des soins à domicile, ainsi qu'un suivi annuel de l'impact, de l'accessibilité et des résultats pour les patients dans le cadre des travaux sur les indicateurs nationaux des soins à domicile et les dépenses de santé menés par l'Institut canadien d'information sur les soins de santé.

3. Adopter l'innovation

- Développer les investissements dans les plateformes de soins virtuels, les outils de prise de décision assistée par l'IA et la surveillance à distance pour réduire les coûts et améliorer l'accès aux soins.
- Continuer à financer et à faire progresser les stratégies nationales qui ont un impact sur les soins palliatifs, telles que le Plan d'action canadien en matière de soins palliatifs et la Stratégie nationale sur les troubles neurocognitifs. Ces deux initiatives ont accéléré l'adoption des meilleures pratiques dans les provinces et les territoires

Le choix est clair : **investir dans les soins à domicile aujourd'hui pour que le Canada soit plus fort, plus sain et plus prospère demain.**

1 Institut canadien d'information sur la santé. Tableaux de données sur les dépenses nationales de santé, 2024

2 Institut canadien d'information sur la santé. Priorités communes en matière de santé : Mesurer l'accès aux services de santé prioritaires, 2022

3 ibid

4 Institut canadien d'information sur la santé. Les services de soins à domicile ont aidé le bénéficiaire à rester chez lui : Résultats de l'indicateur| Janvier 2022

5 Institut canadien d'information sur la santé. 1 proche aidant non rémunéré sur 3 au Canada est en détresse. Consulté le 18 mars 2025.

6 Proches aidants au Canada. Équilibrer le travail et les soins - Expériences des proches aidants qui travaillent et données probantes sur le milieu de travail accueillant pour les aidants. Juillet 2022

7 ibid

8 McKinsey Health Institute. Comblent le fossé en matière de santé des femmes : Une opportunité de 1 000 milliards de dollars pour améliorer les vies et les économies. Janvier 2024

L'Association canadienne de soins et services à domicile (ACSSD) est une organisation nationale dont les membres s'engagent à favoriser des soins intégrés et centrés sur la personne à domicile et dans la communauté. Représentant une diversité d'organisations publiques et privées qui financent, gèrent et fournissent des services et des produits, l'ACSSD s'exprime d'une seule voix pour faire progresser l'intégration des soins de santé. Par la défense des intérêts, la collaboration et le partage des connaissances, l'ACSSD défend la vision d'un système de soins de santé homogène, accessible, responsable et fondé sur des données probantes, qui donne la priorité aux patients et à leurs familles tout en garantissant la viabilité à long terme. [Site Web de l'ACSSD](#) / [X](#) / [LinkedIn](#)